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Dans un monde et des sociétés où la foi au Christ semble s’effacer 
progressivement, on est en droit de se poser la question : quel avenir 
pour le message évangélique ? 

Ce numéro du journal LE FIL nous fait découvrir des figures d’hier et 
d’aujourd’hui, des femmes et des hommes engagés et motivés. On 
pourrait résumer leurs aventures humaines et spirituelles par cette 
maxime :  « Dis-moi ce qui te fait courir, je te dirai qui tu es ». Passionnés 
d’hier et passionnés d’aujourd’hui. De qui et de quoi sont-ils 
passionnés ? 

De Marie Poussepin (17e siècle), cette femme, cheffe d’entreprise, 
puis fondatrice d’une congrégation religieuse qui compte aujourd’hui 
plus de trois mille religieuses dans pratiquement tous les continents, aux 
jeunes et adultes de notre secteur pastoral, chacun à son niveau 
d’engagement, un principe commun de base se dégage : « la joie de 
l’évangile ». Une expression chère au pape François.

Il est important que l’évangile comme bonne nouvelle de fraternité et 
de paix soit d’abord présenté et vécu comme une référence, un chemin 
des Béatitudes.  Et qui dit béatitude, dit bonheur. 

En même temps ce bonheur est un projet à construire avec les clés 
que donne Jésus-Christ. Il nous rappelle qu’un bonheur véritable et 
durable sans combat n’existe pas. 

La lecture de la vie et de l’histoire de Marie Poussepin révèle un tel 
combat et une réussite à la suite du Christ qui se perpétue, elle a su 
passer le relais pour que d’autres continuent.

Les célébrations des sacrements de baptême, confirmation et de 
l’eucharistie qui ont fait la joie des récipiendaires du catéchuménat 
adulte de notre secteur constituent des références et des chemins de 
bonheur à renouveler. Ce qui veut dire que ces moments doivent être 
perçus et reçus par nous tous, à commencer par les récipiendaires, 
comme des points de départ, des références pour se renouveler 
continuellement, travaillés par le message évangélique.

Les jeunes qui ont vécu le pèlerinage du FRATERNEL à Lourdes 
racontent leur aventure humaine et spirituelle en tant qu’évènement 
fondateur dans leur vie de foi. Amitiés renforcées, découvertes et goût 
de chanter et de prier confirmés à cette occasion.

C’est donc autant de chemins d’évangile qui s’ouvrent et qui méritent 
de faire fructifier. Es-tu partant pour une telle aventure ? 

Bonnes vacances à tous !
Père Emmanuel BIDZOGO

© PYG - Chapelle du couvent des Dominicaines de la 
présentation à Sainville
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Le Fil Savigny—Viry Journée de secteur  

Samedi dernier, 11 juin 2023, par 
une belle journée ensoleillée, nous 
nous sommes retrouvés, à Savigny et 
Viry, dans des cars complets (certains 
ont même dû prendre leurs voitures), 
pour une journée de secteur, la 
première depuis 2019. Tout était très 
bien préparé et malgré quelques 
imprévus, tout s’est passé pour le 
mieux.

Si cela a été possible, nous le 
devons à une équipe de préparation 
hors pair. Oui, 7 laïcs et 3 prêtres, ont 
su en un temps record (4 mois) nous 
offrir cette journée mémorable de 
pèlerinage, partage, randonnée (pour 
la plupart) et découverte de lieux 
magnifiques.

Oui, avec seulement 4 réunions de 
préparation, sous la direction du Père 
Emmanuel, il a fallu prendre des 
contacts, avec la paroisse de Dourdan 
qui nous a d’abord accueillis, et avec 
les sœurs du Couvent Marie Poussepin 
à Sainville, réserver les cars, organiser 
les inscriptions, préparer la journée 
des 35 confirmands, reconnaître le 
parcours et sécuriser la randonnée, 
préparer l’apéritif…

Alors oui, il faut remercier Cathy, 
Claire et Nicky pour Savigny, Monique, 
Alain et Philippe pour Viry, Catherine 
qui a assuré le secrétariat, l’Etoile 
Sainte Bernadette qui nous a offert 
l’apéritif du midi, et bien sûr notre 
responsable de secteur, qui nous a 
parfaitement guidés !

Tout ne s’est pas passé tout à fait 
comme prévu, certains ont eu du mal 
à se lever, le départ des cars a été 
retardé, etc..., mais nos merveilleux 
organisateurs ont su répondre aux 
divers aléas avec brio.

Et nous avons eu de quoi être 
vraiment satisfaits, pour presque tous, 
ce fut une journée magnifique.

Dans la matinée, l’accueil du Père 
Benoît Aubert, responsable du secteur 
de Dourdan, a été très chaleureux, il 
était même surpris de voir autant de 
monde. Puis une sœur colombienne 

venue du Couvent de Dourdan a 
évoqué avec grand enthousiasme 
l’histoire de Marie Poussepin, 
fondatrice de la Congrégation des 
sœurs de Charité dominicaines de la 
présentation de la Sainte Vierge, puis 
sa propre vocation.

Le repas fut un moment de partage 
apprécié et, en plus des 35 
confirmands, la grande majorité des 
participants, de tous âges, une 
centaine de personnes au total, ont 
courageusement marché pendant 6 
km, dans la forêt certes, mais sous 
une chaleur accablante. Quant aux 
non marcheurs, ils sont restés sur 
l'esplanade où nous avions mangé et 
ont préparé les textes et les prières 
pour la messe.

Après que tout le monde a rallié 
Corbreuse, les cars nous ont 
emmenés à Sainville, dans le diocèse 
de Chartres, où Marie Poussepin a 
installé sa congrégation au début du 
18e siècle. Accueillis avec grande 
bienveillance par les sœurs, nous 
avons pu visiter le couvent, puis un 
jardin magnifique, avant d’aller prier 
dans la chapelle, face à un tableau 
assez extraordinaire.

Puis d’autres paroissiens du 
secteur nous ont rejoints pour la 
messe dans l’église du village, où nous 
attendaient Babeth et Laurent pour 
animer les chants, sous la présidence 
du Père Emmanuel, assisté des Pères 
Achille et Arul.

Et le soleil, commandé par l’équipe 
de préparation, nous a accompagnés 
toute la journée, et l’orage a attendu 
pour éclater que nous soyons bien à 
l’abri dans les cars et presque rentrés.

Nous remercions le Seigneur pour 
cette journée splendide et espérons 
que l’année prochaine, nous pourrons 
nous retrouver à nouveau.

Mais si c’est la même équipe qui 
est à la manœuvre, j’ai peu de doutes 
sur sa réussite !

Pierre-Yves, 
avec l’aide précieuse de Nicky

4 ans après, 4 mois de préparation pour une grande réussite.  
A la découverte de Marie Poussepin

Pour en savoir plus sur elle, retrouvez le portrait de Marie Poussepin en page 4
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Chacun fait sa part 

Rassemblements de jeunes, le FRAT

Par le baptême et la confirmation, sur notre secteur pastoral, ce sont 14 adultes, qui 
ayant cheminé au catéchuménat pendant 2 ans et pour certains, 3 années, ont fait 
l'expérience de l'Amour de Dieu.

Lorsqu'ils ont frappé à la porte de l'Eglise, et au cours de l'accompagnement, ils ont 
posé des questions qui pour eux, étaient essentielles à la consolidation de leur Foi : 
sur la véracité des textes bibliques, sur la personne de Jésus, sur Dieu et la création 
du monde, sur les rites de l'Eglise, sur la structure et la hiérarchie dans l'Eglise, sur le 
sens des rites à la messe......

Des questions qui bousculent, mais qui sont à entendre, à considérer, à respecter. 
Ensemble et dans la liberté de chacun, nous avons cherché des éléments de réponse.

Lors du bilan de fin d'année, en juin, nous avons entendu : 
- « j'ai compris que Dieu m'aimait comme j'étais..., » ; 
- « Je ne peux pas douter, je sais l'amour que j'ai pour Jésus.... » ; 
- « Jésus est mon ami, il est mon confident, mon Sauveur » ; 
- « Allez vers les autres et voir Jésus en chaque personne rencontrée... » ; 
- « Avoir la persévérance pour continuer... »

Aujourd'hui, ils sont chrétiens à « part entière », membres de la communauté 
chrétienne. C'est leur conviction !

On pourra entendre, « Aurons-nous la joie de les retrouver dans nos paroisses ? »
Certains vont déménager, les jeunes sont très mobiles, pour des raisons 

professionnelles ou autres.
D'autres ont déjà découvert le groupe Jeunes et y participent ; d'autres un groupe de 

prière, cela correspond à leur spiritualité ; d'autres encore, participent aux visites 
régulières aux personnes en maisons de retraite....

Comme répond ce colibri, (le plus petit des oiseaux du monde) qui est moqué car il 
essaie d’éteindre un incendie goutte d’eau par goutte d’eau : « Moi je fais ma part, 
faites la vôtre ! » .…

Chacun comme Disciple du Christ a trouvé, ou trouvera sa place en Eglise,
chacun faisant sa part pour le Bien commun, humblement, dans la joie et la fraternité

 Un accompagnateur en équipe du catéchuménat

« Les dons de la 
grâce sont variés, 

mais c'est le 
même Esprit. 
A chacun est 

donnée la 
manifestation de 
l'Esprit en vue du 
bien commun « .
1 Corinthiens 12, 4

Plusieurs 
rassemblements ont 
réuni les jeunes du kt 
et de l’aumônerie ce 
trimestre.
Longpont où 53 
enfants du secteur ont 
passé une journée 
récréative et de 
découverte, et le Frat à 
Lourdes pour les 
lycéens. Voici de courts 
extraits de leurs 
témoignages ... 

Pour retrouver l’intégralité des témoignages des jeunes, pleins d’énergie communicative, 
rendez-vous prochainement sur le site web et dans le numéro de rentrée du Fil !

Le FRAT, ou Fraternel rassemble 10 000 jeunes 
chrétiens d’Ile de France pendant 3 à 4 jours. 
Témoignages des jeunes du secteur
- Je m’appelle Eva-Océane, j’ai 16 ans. En 3 mots, 
mon FRAT était incroyable, enrichissant et 
inoubliable !! L’ambiance c’était un 10. Il y a eu 
certes beaucoup d’amusement mais aussi une 
bonne dose de moments très touchants et 
émouvants. Tous ces temps ont encore plus 
renforcé notre relation avec Dieu. 
- Je m’appelle Valentin, j’ai 23 ans et j’ai été le 
responsable du groupe Savigny-Viry pour ce Frat.  
J’y ai vécu des instants inoubliables en 
communion avec 10 000 jeunes chrétiens. Cet 
événement crée des liens pour la vie et 
continuera à en créer.
- Je m’appelle Léonie, j’ai 16 ans. Au début, je 
n’étais pas motivée. Finalement je me suis 
inscrite et je ne regrette tellement pas mon choix. 
J’ai vécu l’une des meilleures expériences de 
toute ma vie avec la communauté chrétienne que 
j’adore. ...On était comme des frères et sœurs, 
merci à nos animateurs et à vous les amis d’avoir 
été aussi géniaux ! 
- Je m’appelle Mickaël, je suis en 1e. Le Frat pour 
moi, ça a été plus qu'une expérience au sein de 
ma paroisse, c'est devenu un repère dans ma vie, 
un souvenir impérissable auquel je pense quand 

je vais mal et qui me ramène toujours à 
l'essentiel, l'amour de Jésus car oui s’il y a 
quelque chose que j'ai expérimenté là-bas c'est 
l'amour, l'amour de Dieu, l'amour pour mes frères 
et sœurs. 
- Je m’appelle Rita, j’ai 17 ans. J’ai passé quatre 
jours inoubliables, où j’ai pu rencontrer plusieurs 
personnes, où j’ai pu danser, chanter, m’exprimer 
et surtout prier très fort et sentir la présence de 
Dieu à chaque moment de mon pèlerinage. Je ne 
regrette pas du tout d’y être allée car cela m’a 
permis de sortir de ma zone de confort, de ne pas 
être timide, de prier encore plus. Si c’est à refaire, 
je n’hésiterai pas une seule seconde. 

LE FRAT CE N’EST PAS FINI, 
LE FRAT C’EST POUR LA VIE

Merci, pour ces très beaux témoignages, nous 
avons pu voir à travers leurs mots que le Frat c’est 
plus qu’un pèlerinage, c’est une étape à franchir 
en tant que jeune chrétien. C’est une étape 
importante qui se prépare et grâce à vous cher 
paroissien et chère paroissienne nous avons pu la 
réaliser par votre geste particulièrement 
généreux. Cette participation nous a permis de 
financer nos signes distinctifs et de fournir une 
aide pour financer notre séjour. Alors un grand 
merci à vous. Et peut-être à dans 2 ans pour le 
prochain Frat de Lourdes. 
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Le mot :  Engagement
L’engagement est l’action de se lier par une promesse. On prend un 
engagement.
S’engager dans les ordres, disait-on … Aujourd’hui on appelle cela 
« vocations ». Comme les prêtres, diacres, religieuses ou religieux, choisissent 
de se consacrer au service du Christ, le catéchumène qui reçoit le baptême, 
prend lui aussi un engagement, soutenu par toute la communauté.
On peut s’engager à faire quelque chose, à tenir une promesse, mais 
l’engagement pour une cause est légèrement différent, même si les deux 
parfois se complètent. On parle d’artistes, d’écrivains engagés, c’est-à-dire 
que leur engagement, politique par exemple, va sous-tendre leur art ou leurs 
écrits littéraires.
L’engagement peut-être politique, syndical, mais aussi religieux. Ainsi, même 
laïc, on s’engage dans un service ou mouvement d’église, que ce soit pour la 
prière, la réflexion ou pour venir en aide à son prochain, ici, mais aussi là-bas, 
devenant ainsi des « ambassadeurs pour le Christ» sur la terre (2e lettre aux 
corinthiens).

Pierre-Yves

Qui donc est Marie Poussepin, patronne secondaire du diocèse, 
fondatrice des Sœurs de charité Dominicaines de la Présentation ?

Marie Poussepin est née à Dourdan en 1653. Elle est l’aînée de sept enfants, 
d’une famille d’artisans aisés, adonnés au travail des bas de soie à l’aiguille.

A Dourdan elle reçoit  une solide formation chrétienne, en apprenant très tôt à 
aimer et à alléger la souffrance des malades pauvres. 

Quand en 1675 mourra sa mère, Marie la remplace comme trésorière de la 
confrérie de la charité de Dourdan, assurant aussi l'éducation de son frère Claude 
âgé de seulement 10 ans. Dotée de grande habilité pour les affaires industrielles, 
après le décès de son père, en 1683, elle gère l'entreprise familiale. Elle y fait des 
transformations pionnières, la modernise en introduisant les métiers à tisser les 
bas, améliore les contrats de travail des apprentis et les rémunère ...

Vers 1696, Marie Poussepin quitte Dourdan pour Sainville, village situé à dix-
sept kilomètres où règnent la misère et la maladie.

Pour Marie c’est un appel de Dieu qui lui impose d'orienter maintenant son 
regard et tout son effort en faveur des plus pauvres et donc de remettre en 
question tout son projet de vie. 

Elle investit tout son patrimoine dans l’achat et l’équipement d’une maison et y 
fonde en 1697 « une Communauté du Tiers Ordre de Saint-Dominique, pour 
l'utilité de la paroisse, pour l'instruction la jeunesse et du service des pauvres 
malades », avec une seule raison d'être : l'annonce de Jésus-Christ, par le service 
de la charité. La maison accueille la communauté, l'école, le dispensaire, les 
ateliers où on tisse des bas, les salles de travail, etc.

Innovatrice en son temps, Marie Poussepin ne veut ni clôture ni vœux solennels 
pour ses sœurs : « Elles iront où elles seront appelées » pour rendre là leurs 
services de charité.  

De 1697 à 1740, Marie fait dix-neuf fondations dans six diocèses. «La 
Communauté ne se limitera pas à garder pour elle-même les dons reçus du ciel 
mais essayera de les répandre avec largesse et profusion ».

Elle entre dans la paix de son Seigneur le 24 janvier 1744.
Marie Poussepin a été béatifiée le 20 novembre 1994.

(d’après www.domipresen.com)

Brèves : https://evry.catholique.fr/
● 15 jeunes du secteur partent aux JMJ de Lisbonne, accompagnés par le 

père Arul. jmjdiocesedevry2023-lisbonne.venio.fr
●  Publication de l’Instrument de travail pour le Synode sur la synodalité. Le 

document d’orientation des travaux de l’Assemblée générale d’octobre 
2023 et 2024 sur le thème de la synodalité a été publié le 20 juin 2023. 
Il est le fruit des contributions des étapes diocésaines et continentales et 
rapporte l’expérience des Églises dans le monde.

«  Conser vez  
la  p r ésenc e  

de  D ieu  
dans  tou tes  

vos  
ac t ions   »
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